

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 43 (1898)  
**Heft:** 1

## Titelseiten

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 18.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

XLIII<sup>e</sup> Année.

N<sup>o</sup> 1.

Janvier 1898.

## LES MANŒUVRES DU II<sup>e</sup> CORPS D'ARMÉE en 1897.

(Suite.)

### II. Les manœuvres division contre division.

Nous avons laissé la V<sup>e</sup> division sur la rive gauche de l'Aar après le combat d'Erlisbach. Ses cantonnements s'étendaient de Wynau, Lostorf et Stüsslingen (régiment 17 et 2 batteries), par Niedergösgen et Erlisbach (régiment 18 et 2 batteries), jusqu'à Kuttigen (régiment 19), tandis que, sur la rive droite, le régiment 20 s'établissait à Aarau, les carabiniers à Schönenwerd, les dragons à Starrkirch, Duliken et Däniken. L'état-major de la division avait pris ses quartiers aux bains de Lostorf, la compagnie de guides au village du même nom.

De son côté, la III<sup>e</sup> division, qui avait eu, le 7 septembre, ses manœuvres de régiments à Koppingen et à Hindelbank, mettait, le 8, ses deux brigades aux prises dans les environs de Wynigen-Koppigen et prenait le soir ses cantonnements de la manière suivante : Etat-major et V<sup>e</sup> brigade, Langenthal; VI<sup>e</sup> brigade, Lotzwyl-Bleienbach-Bützberg; carabiniers, Aarwangen; guides et dragons, Roggwyl; artillerie divisionnaire et génie, Herzogenbuchsee.

Avant d'en venir aux mains, les divisions ont eu, le 9 septembre, un « jour de rétablissement », consacré en partie à des travaux de propreté et réfection, en partie à des exercices formels, sans sac ni buffleterie. Excellente innovation, qui a rendu les plus grands services et qui ne manquera pas — espérons-le — de faire désormais jurisprudence, comme disent les légistes.

J'ai déjà mentionné les principaux changements apportés à l'ordre de bataille du II<sup>e</sup> corps, ensuite de la maladie de son